



– Informe Mensual de Política Exterior Uruguay –

Nº 73 | Segunda época

Julio 2021

El Observatorio de Política Exterior Uruguay (OPEU) es un proyecto de información mensual para la sistematización y divulgación de noticias sobre el relacionamiento externo del país. El informe es elaborado en base a notas de prensa y comunicados del gobierno. El OPEU es un proyecto del Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales (FCS), Universidad de la República (UdelaR, Uruguay) que integra el Observatorio de Políticas Exteriores del Cono Sur.



Responsable: Diego Hernández Nilson. Redacción: Santiago Teperino, Ana del Rey, María Daniela Pessolano, Agustina Romero, Nastasia Barceló y Diego Hernández Nilson. Divulgación: Santiago Teperino.

Correo electrónico: observatorio.pe@cienciassociales.edu.uy

Blog: observatoriopoliticaexterioruruguay.wordpress.com/

Repositorio Colibrí (UdelaR): colibri.udelar.edu.uy/jspui/handle/20.500.12008/5631

Twitter: twitter.com/opeuy

Facebook: facebook.com/pages/Observatorio-de-Pol%C3%ADtica-Exterior-Uruguay-OPEU/199096573446968

Las fuentes pueden consultarse en los siguientes sitios de Internet:

- Diario El País elpais.com.uy
- Diario La Diaria ladiaria.com
- Diario La República diariolarepublica.com
- Ministerio de Relaciones Exteriores mrree.gub.uy
- Montevideo Portal montevideo.com.uy
- Presidencia presidencia.gub.uy



SUMARIO

Principales noticias del mes:

Uruguay comunica al Mercosur negociaciones individuales 3

Asuntos multilaterales:

Bustillo en reunión de la OMC sobre subsidios a la pesca 3

Argimón y Ache en pre-cumbre de Sistemas Alimentarios de la ONU 3

Revisión de políticas de inversión en el marco de la OCDE 4

Ache participa del día de la Lucha contra la Trata de Personas 4

Asuntos bilaterales:

Región

Gobierno expresa preocupación por falta de garantías en Cuba 4

Cartas credenciales a nuevo embajador en Cuba 5

China

China levanta suspensión a frigorífico uruguayo 5

Mundo

Uruguay y UE suscriben nuevo acuerdo de cooperación 5

Entra en vigor acuerdo fiscal con Emiratos Árabes Unidos 5

Pronunciamientos, asuntos unilaterales y domésticos:

Diferencia entre Bustillo y colorados por cambio en Uruguay XXI 6

Comunicados de prensa 6



PRINCIPALES NOTICIAS DEL MES

URUGUAY COMUNICA AL MERCOSUR NEGOCIACIONES INDIVIDUALES

En el marco de la LVIII **Reunión Ordinaria del Consejo del Mercado Común (CMC)** del Mercosur, la delegación de Uruguay, encabezada por el canciller Francisco Bustillo y la ministra de Economía Azucena Arbeleche, **comunicó que comenzará a conversar con terceros para negociar acuerdos comerciales extrazona**. En su discurso, Bustillo subrayó que la intención del país es la modernización del bloque, a través de una agenda de negociaciones externas sustantiva, flexible y permanente. En ese contexto, Uruguay entiende que la decisión 32/00 no está en vigor, ya que nunca fue internalizada por el país. Asimismo, Uruguay reivindicó su calidad de miembro pleno del Mercosur. En la misma reunión no se aprobó la reducción del Arancel Externo Común, propuesta apoyada por Uruguay. Previo a la reunión, Bustillo había explicado que “Uruguay no puede apostar, como hacen otros, a un bloque autárquico. Uruguay necesita conseguir mejor acceso a mercados”. (La Diaria - 05/07/2021).

En la **Cumbre de Presidentes del Mercosur**, celebrada en forma virtual, el presidente Luis Lacalle Pou manifestó que Uruguay “tiene vocación de integración” y remarcó que la postura uruguaya “no significa vulnerar ni violentar la regla del consenso”, ni tampoco el marco jurídico del bloque, contraponiendo su visión a la que anteriormente había presentado el presidente argentino, Alberto Fernández. Para Lacalle Pou “el mundo va muy rápido entrelazándose comercialmente” y que, con el fin de la pandemia, las negociaciones se dispararán. Añadió “el mundo va hacia allá, Uruguay va hacia allá, ojalá vayamos todos juntos”. (La República – 08/07/2021). El presidente también se refirió a aspectos de integración en infraestructura, incluyendo las hidrovías, la integración portuaria, los trabajos conjuntos en los pasos de frontera y la obra del puente Bella Unión – Monte Caseros.

En la víspera de la Cumbre, el **Consejo Industrial del Mercosur** realizó una declaración conjunta en la que manifiesta su preocupación por la decisión de Uruguay de negociar acuerdos bilaterales extra bloque. El comunicado está respaldado por la **Cámara de Industrias del Uruguay**, la Unión Industrial Argentina, la Confederación Nacional de Industria de Brasil y la Unión Industrial Paraguaya, y repite lo manifestado sobre la posición contraria a la propuesta brasilera de reducir el Arancel Externo Común (AEC) y la uruguaya de generar mecanismos de negociación con terceros mercados (La Diaria - 08/07/2021). Tras las declaraciones, la embajadora de Reino Unido en Uruguay, Faye O'Connor, afirmó que su país se encuentra “abierto” a la idea de lograr un acuerdo comercial con Uruguay por fuera del Mercosur.

(El País – 07/07/2021; El País – 08/07/2021; El País – 09/07/2021; El País – 10/07/2021; La Diaria - 05/07/2021; La Diaria - 07/07/2021; La Diaria - 08/07/2021; La Diaria - 09/07/2021; La República – 07/07/2021; La República – 08/07/2021; La República – 09/07/2021; La República – 10/07/2021; MRREE - Comunicado de prensa nº 112/21 - 07/07/2021; Presidencia – 08/07/2021).

ASUNTOS MULTILATERALES

BUSTILLO EN REUNIÓN DE LA OMC SOBRE SUBSIDIOS A LA PESCA

El canciller Francisco Bustillo participó de la Reunión Ministerial del Comité de Negociaciones Comerciales de la OMC sobre subsidios a la pesca. En la misma se



están negociando normas para prohibir las subvenciones que perjudican la sostenibilidad de los recursos pesqueros. Uruguay participa de las negociaciones en forma coordinada con Argentina, Colombia, Costa Rica, Panamá y Perú. (MRREE - Comunicado de prensa nº 123/21 - 15/07/2021).

ARGIMÓN Y ACHE EN PRE-CUMBRE DE SISTEMAS ALIMENTARIOS DE LA ONU

La vicepresidenta Beatriz Argimón y la subsecretaria de Relaciones Exteriores, Carolina Ache, participaron de la Pre-Cumbre sobre los Sistemas Alimentarios organizada por ONU. Argimón participó en la apertura, donde presentó el informe de los Diálogos Nacionales de Uruguay. Ache destacó la contribución del comercio internacional para alcanzar sistemas alimentarios sostenibles, recordando la meta según el ODS 2, relativa a la eliminación de las barreras comerciales a las importaciones de productos agrícolas y la reducción de subsidios que distorsionan el comercio. La Cumbre sobre Sistemas Alimentarios tendrá lugar en setiembre, en paralelo a la Asamblea General de las Naciones Unidas. (El País – 26/07/2021; La República – 26/07/2021; MRREE - Comunicado de prensa nº 131/21 - 27/07/2021).

REVISIÓN DE POLÍTICAS DE INVERSIÓN EN EL MARCO DE LA OCDE

Uruguay junto con la OCDE y la Unión Europea lanzaron la revisión de políticas de inversión de Uruguay. Se destacó la aplicación de reformas a la política de inversión para mejorar el clima empresarial. Desde febrero de 2021, Uruguay se convirtió en el 50º Adherente a la Declaración de la OCDE sobre Inversión Internacional y Empresas Multinacionales, por lo que actualmente participa como asociado en las reuniones del Comité de Inversiones. (MRREE - Comunicado de prensa nº 121/21 - 15/07/2021).

ACHE PARTICIPA DEL DÍA DE LA LUCHA CONTRA LA TRATA DE PERSONAS

La subsecretaria de Relaciones Exteriores, Carolina Ache, participó de la conmemoración del Día Mundial de la Lucha Contra la Trata de Personas, instaurado por resolución 68/192 de la Asamblea General de Naciones Unidas. Además, participaron del encuentro, representantes del Ministerio de Defensa, Ministerio de Desarrollo Social, Ministerio de Trabajo, fiscalía de Corte, Instituto de la Mujer, Interpol, entre otras autoridades. (La República – 31/07/2021).

ASUNTOS BILATERALES

REGIÓN

GOBIERNO EXPRESA PREOCUPACIÓN POR FALTA DE GARANTÍAS EN CUBA

Frente a las diversas protestas sociales acontecidas en Cuba y denuncias de persecución política, Cancillería emitió un comunicado expresando “su preocupación por la falta de garantías para el ejercicio del derecho de libre expresión y de protesta pacífica por parte de los ciudadanos”. El presidente Luis Lacalle Pou se refirió a la situación en Cuba, indicando que a su criterio “Cuba es una dictadura que obviamente no respeta los derechos humanos. La comunidad internacional debe ayudar y manifestarse sin entrometerse en los asuntos del país”. Frente a estas declaraciones, el canciller cubano, Bruno Rodríguez, acusó a Lacalle Pou de opinar con “desconocimiento de nuestra realidad” (La República – 14/07/2021). Por su parte, la



Cámara de Senadores aprobó una declaración que defiende el derecho de protesta del pueblo cubano y el respeto a los derechos humanos por 27 de los 28 votos en sala. La Cámara de Diputados aprobó una declaración similar, únicamente con votos del oficialismo. (El País – 13/07/2021; El País – 14/07/2021; El País – 29/07/2021; La Diaria - 12/07/2021; La República – 13/07/2021; La República – 14/07/2021; La República – 15/07/2021).

CARTAS CREDENCIALES A NUEVO EMBAJADOR EN CUBA

El presidente Luis Lacalle Pou entregó las cartas credenciales y pabellón nacional al nuevo embajador designado a cumplir funciones en Cuba, Álvaro Barba. (La República – 27/07/2021).

CHINA

CHINA LEVANTA SUSPENSIÓN A FRIGORÍFICO URUGUAYO

Cancillería informó que fue levantada la suspensión para exportar carne a China del frigorífico Breeders & Packers Uruguay S.A. (BPU), tras un encuentro entre el canciller Francisco Bustillo y el embajador de China Wang Gang. La habilitación de exportación de BPU había sido temporalmente suspendida debido a un error en la denominación del etiquetado. (El País – 28/07/2021; El País – 29/07/2021; La República – 01/07/2021; La República – 03/07/2021).

MUNDO

URUGUAY Y UE SUSCRIBEN NUEVO ACUERDO DE COOPERACIÓN

Se realizó el primer encuentro del Comité Ejecutivo del Instrumento de Asociación Bilateral entre Uruguay y la Unión Europea (UE). Las delegaciones estuvieron encabezadas por el prosecretario de la Presidencia, Rodrigo Ferrés, y el embajador de la UE en Uruguay, Karl-Otto Köning. En la ocasión se aprobó un acuerdo denominado Facilidad de Desarrollo en Transición, que apoya iniciativas innovadoras y de beneficio mutuo para contribuir a los desafíos de desarrollo en transición y a la Agenda 2030. Las tres iniciativas acordadas que serán financiadas en conjunto refieren a: innovación y desarrollo sustentable de la industria de transformación mecánica de la madera, mujeres en el sector de las tecnologías de la información y formación de jóvenes innovadores. (Presidencia – 13/07/2021).

ENTRA EN VIGOR ACUERDO FISCAL CON EMIRATOS ÁRABES UNIDOS

Entró en vigor el Acuerdo para la Promoción y Protección Recíprocas de Inversiones entre Uruguay y Emiratos Árabes Unidos. Este acuerdo se suma al ya vigente Convenio para evitar la Doble Imposición y Prevenir la Evasión Fiscal en materia de Impuesto a la Renta y al Capital. Los Emiratos Árabes Unidos, así como la región de Oriente Medio en general, están identificados como mercados prioritarios en la Agenda Comercial 2021 - 2022 promovida por el Ministerio de Relaciones Exteriores en ejecución del Plan Estratégico de Inserción Económica Internacional de Uruguay. (La República – 28/07/2021; MRREE - Comunicado de prensa n° 131/21 - 28/07/2021).



PRONUNCIAMIENTOS, ASUNTOS UNILATERALES Y DOMÉSTICOS

DIFERENCIA ENTRE BUSTILLO Y COLORADOS POR CAMBIO EN URUGUAY XXI

El gobierno destituyó al director del Instituto Uruguay XXI (agencia uruguaya de promoción comercial y de inversiones), Jaime Miller, y designó para el cargo a Sebastián Riso, quien hasta el momento era asesor personal del presidente Luis Lacalle Pou. Miller había sido designado por el anterior canciller, Ernesto Talvi. El sector Ciudadanos del Partido Colorado (socio del Partido Nacional o blanco en la coalición de gobierno), al que pertenecen Talvi y Miller, emitió un comunicado lamentando la decisión. Consultada al respecto, el canciller Francisco Bustillo dijo que es ministro de “un gobierno blanco”, al que responde con sus decisiones. Dicha afirmación fue cuestionada por varios políticos colorados (incluyendo la subsecretaria de Relaciones Exteriores, Carolina Ache), quienes señalaron que es un gobierno de coalición. Posteriormente Bustillo se disculpó con el partido colorado por sus afirmaciones. Ache, al ser consultada sobre su relación con Bustillo, dijo que mantienen matices, pero la relación en general es muy buena. (La Diaria – 10/06/2021; La Diaria – 11/06/2021; La Diaria – 21/06/2021).

COMUNICADOS DE PRENSA

01/07/2021

Comunicado n° 109/21:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/levantamiento-suspension-frigorifico-bpu>

06/07/2021

Comunicado n° 110/21:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/invitacion-para-participar-campeones-digitales-pequenas-empresas>

07/07/2021

Comunicado n° 111/21:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/magnicidio-haiti>

Comunicado n° 112/21:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/lviii-reunion-ordinaria-del-consejo-del-mercado-comun-cmc-del-mercosur>

12/07/2021

Comunicado n° 115/21:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/mes-afrodescendencia>



14/07/2021

Comunicado n° 117/21:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/expo-2020-plataforma-para-hacer-negocios-dubai>

Comunicado n° 118/21:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/situacion-cuba>

15/07/2021

Comunicado n° 121/21:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/lanzamiento-revision-politicas-inversion-uruguay>

Comunicado n° 122/21:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/designacion-dra-ana-brian-nougreres-relatora-especial-sobre-derecho>

Comunicado N° 123/21:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/reunion-ministerial-omc-sobre-subsidios-pesca>

16/07/2021

Comunicado n° 124/20:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/uruguay-impulsa-concepto-desarrollo-transicion>

17/07/2021

Comunicado n° 125/21:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/dia-justicia-penal-internacional-0>

20/07/2021

Comunicado n° 126/21:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/elecciones-peru>

22/07/2021

Comunicado n° 127/21:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/acuerdo-asociacion-mercosur-union-europea-sintesis-textos-del-acuerdo>

23/07/2021

Comunicado n° 129/21:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/convenio-entre-uruguay-japon-0>



Comunicado n° 128/21:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/lanzamiento-del-caucus-amigos-uruguay-congreso-estados-unidos>

27/07/2021

Comunicado n° 130/21:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/iglesia-atlantida-creada-eladio-dieste-es-inscripta-lista-patrimonio>

Comunicado n° 131/21:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/participacion-uruguay-precumbre-sobre-sistemas-alimentarios>

28/07/2021

Comunicado n° 131/21:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/entrada-vigor-del-acuerdo-entre-uruguay-emiratos-arabes-unidos>

30/07/2021

Comunicado n° 132/21:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/dia-mundial-contra-trata-personas>